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EDITORIAL Elia Simeone R.

ELECCIONES Y REPRESENTACIÓN FEMENINA, 
UN CAMBIO ESPERANZADOR

- Una democracia se fortalece cuando los diferentes sectores ciudadanos tienen una 
representación balanceada y cuando se integra no sólo a las mujeres, sino a aquellos grupos 
que históricamente han sido discriminados y marginados del quehacer republicano.

A pocos días del proceso eleccionario de abril de 2021, que tiene muchos ribetes históricos, 
comienza la recta final para los diversos candidatos y candidatas que aspiran a contar con 
el apoyo ciudadano para representar a la gente en distintas esferas de la administración 
municipal y del aparato público. 
Esta vez, con especial entusiasmo, estamos enfrentando el proceso que llevará a redactar una 
nueva Constitución para Chile, ya que contará con una Convención Constituyente paritaria, 
instancia que, a la vez, reservó cupos para los pueblos originarios.
Con esperanza, hemos visto cómo los cambios electorales han permitido que se levante 
un número importante de mujeres que está integrando las disímiles listas partidarias y de 
independientes, en procura de defender no sólo los derechos relativos a este segmento de la 
población, sino a ejercer un liderazgo distinto y a imprimir otra forma de gobernar.
Lamentable es que, en este contexto que procura una representación paritaria en los cargos 
públicos, sólo haya candidatos hombres corriendo en la campaña para gobernador regional. 
La inédita elección no tendrá protagonistas mujeres en Magallanes.
Lo mismo ocurre respecto de los comicios para escoger al alcalde de Punta Arenas, donde 
sólo se enfrentan tres hombres. Pero, se tiene que destacar que en las elecciones alcaldicias sí 
existen postulantes femeninas en las otras comunas.
Así, hemos visto con agrado cómo han surgido muchas mujeres que están comprendiendo que 
tienen que salir de la esfera privada y aceptar los desafíos electorales para acceder a cargos 
públicos.
Entendiendo que no todas las candidatas accederán a los cargos para los cuales están 
postulando, esperamos que, al menos, un número significativo llegue a ellos y que las que no 
resulten electas se mantengan activas en el mundo partidario y en la esfera de la organización 
ciudadana y los movimientos sociales.
Una democracia se fortalece cuando los diferentes sectores ciudadanos tienen una 
representación balanceada y cuando se integra no sólo a las mujeres, sino a aquellos grupos 
que históricamente han sido discriminados y marginados del quehacer republicano.

Daniela Arecheta:
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Entrevista

EL 10 Y 11 DE ABRIL nuestro país vivirá un 
histórico e inédito proceso electoral. Durante 
esos dos días, seremos convocados a las urnas 
para elegir a nuestros concejales y alcaldes y, 
por primera vez, a los gobernadores regionales 
y convencionales constituyentes. 

En el ámbito municipal, ocho concejales 
serán elegidos en la comuna de Punta Arenas, 
quienes representarán a los habitantes de la 
ciudad durante los próximos cuatro años. 

Una de las candidatas es la magallánica 
Daniela Arecheta. Ingeniera Comercial, 
rotaria del Club Terke Aonik, emprendedora, 
secretaria general de Evópoli en Magallanes, 
busca a sus 35 años conseguir un escaño en 
el Concejo Municipal. Asegura que su sello 
será el trabajo en terreno con los vecinos y así 
busca representarlo en su slogan “Zapatillas 
en terreno”.

-¿Hoy ocupa el cargo de la secretaría 
general en Evópoli Magallanes. ¿Qué le 
motiva a acercarse a la política?

-”Es la oportunidad de contribuir a mejorar 
nuestra comuna, nuestra región y nuestro país. Si 
bien la política hoy se encuentra desprestigiada, 
mientras vivamos en sociedad siempre existirá 
la política, lo importante es tener una buena 
política y, en ese sentido, quiero aportar para 
renovar los rostros y las ideas, escuchar a 
los vecinos, transformar sus problemas e 
inquietudes en soluciones. En ese sentido, 
me reflejan y representan las ideas de Evópoli, 
un partido pequeño que ha ido creciendo con 
nuevas propuestas y personas.

“Desde allí, he trabajado especialmente 
para que las mujeres seamos protagonistas, 
me siento orgullosa de que nuestra lista a 
concejal esté integrada por cinco tremendas 

mujeres que desean hacer de Punta Arenas 
una mejor ciudad”.

- Daniela, ¿qué le motiva a ser concejal?
-”Sin duda, el trabajo directo que uno tiene 

con los vecinos. Las municipalidades son 
el primer órgano de representación que 
tienen los ciudadanos con las instituciones 
del Estado y, en eso, particularmente, somos 
los concejales quienes representamos a los 
puntarenenses en el Concejo Municipal. En 
ese sentido, quiero ser un puente entre la 
comunidad y el municipio.

“Pero, mi candidatura no solo se apoya en 
buenas intenciones y ganas, que, por supuesto 
las tengo, sino también en un programa de 
trabajo sólido para hacer de Punta Arenas un 
mejor lugar para vivir, construir una ciudad 
más justa, fortalecer la transparencia, mejorar 

“ESTOY CONVENCIDA DE QUE PUNTA ARENAS 
TIENE TODO PARA SER UNA CIUDAD REFERENTE 

NACIONAL, EN CALIDAD DE VIDA, SEGURIDAD 
Y EL CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE”

Elecciones 2021ESPECIAL

Daniela Arecheta:

Fotos: Andrés Acosta
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la seguridad y velar por el buen uso de los 
recursos públicos.

“Quiero ser concejal porque estoy convencida 
de que Punta Arenas tiene todo para ser una 
ciudad referente nacional, en calidad de vida, 
seguridad y el cuidado del medio ambiente. 
Quiero hacer de nuestra comuna un mejor 
lugar para vivir”.

-Si resultase electa, ¿cuál sería su 
principal foco?

- “La fiscalización en el buen uso de los 
recursos municipales. Los puntarenenses 
contribuimos con nuestros ingresos a los 
fondos de la municipalidad, el pago del permiso 
de circulación, las contribuciones, el pago 
de patentes de los locales comerciales, entre 
otras fuentes de ingreso y, en ese sentido, 
la administración de esos dineros, que son 
nuestros, deben ser gastados con los más 
altos estándares de transparencia y eficiencia.

“Tuve la oportunidad de trabajar en la 
Corporación Municipal de Punta Arenas, 
(Cormupa), en el área de salud y finanzas, 
realizando auditorías, revisando el manejo de 
los recursos, el cumplimiento de los programas 
en conjunto con sus rendiciones.

“La fiscalización, la transparencia y el buen 
uso de los recursos municipales será clave en 
mi gestión en el Concejo Municipal”.

- Uno de sus ejes es construir una ciudad 
justa. ¿A qué se refiere con eso?

-“Punta Arenas es una ciudad que se ha 
desarrollado y crecido en los últimos años, 

han nacido nuevos barrios y se han extendido 
los límites de la ciudad. En ese sentido, uno 
de mis ejes es que los recursos de la ciudad 
lleguen a los distintos sectores de la comuna, 
embellecer y potenciar los diversos barrios, de 
la zona sur, centro y norte, que las poblaciones 
sean seguras, con buena iluminación, parques 
y plazas.

“No tienen por qué existir diferencias en la 
iluminación o en las plazas de la zona central 
de la ciudad y de los sectores más alejados, el 
concepto de ciudad justa es que el desarrollo 
territorial sea equitativo, que el desarrollo de 
nuestra comuna llegue a cada barrio y sector; 
que al final del día cada vecino de Punta 
Arenas sienta que el desarrollo de la ciudad 
llegue al lugar donde vive.

“Una ciudad justa es clave para tener una 
buena integración social, un desarrollo justo 
y equitativo”.

 
-Ha planteado un mejoramiento en el 

Parque María Behety. ¿Cuáles serían sus 
propuestas de aquello?

- “El Parque María Behety es el pulmón 
verde de nuestra ciudad, un lugar para el 
esparcimiento, para caminar con nuestras 

Elecciones 2021ESPECIAL

VOTA
ZG 340
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Opinión

¿CÓMO DESMONTAR la casa del amo sin 
las herramientas del amo? La clásica paradoja 
de la feminista Audre Lorde, se nos ha venido 
a la cabeza todo este tiempo de campaña, 
intentando desempeñarnos en tan desconocida 
faceta para nosotras -que nuestro trabajo es 
activando con mujeres en el territorio-, y que 
hemos debido reorientar y redoblar para llegar 
con este mensaje transformador a un público 
masivo.

Hace sólo un par de días de la Revuelta Popular 
de Octubre, cuando en una reunión de urgencia 
con compañeras de la Coordinadora Feminista 
de Punta Arenas decidimos posicionarnos y 
sumarnos activamente en esta rebelión por una 
vida digna, jamás pensamos que acabaríamos 
en estas lides. Pero responsablemente y 
emulando a las compañeras feministas de 
Bolivia que habían vivido en la misma época 
un Golpe de Estado, comenzamos a levantar 
un Parlamento de Mujeres, porque queríamos 
que nuestros sueños y nuestros anhelos de 
justicia feminista quedaran plasmados en una 
Nueva Constitución. 

En enero de 2020 y tras ese manoseado 
Acuerdo por la Paz, comenzamos a construir 

el mandato social el que, luego de un arduo 
trabajo, decidimos colectivamente que debíamos 
ir a defender con nuestras propias voces a 
la Convención Constitucional, porque son 
indelegables. Un trabajo que ahora a 15 meses 
de nuestro primer Parlamento de Mujeres 
de la Patagonia Rebelde, encausa políticas 
transversales, porque el feminismo no es sólo 
para las mujeres. La emancipación y la dignidad 
entrecruzan las agendas y demandas de todo 

Elisa Giustinianovich 
Campos

Candidata constituyente
Coordinadora Social de 

Magallanes

A TRES SEMANAS DE UN NUEVO CHILE

el territorio. 
Y aquí estamos a tres semanas de cerrar una 

campaña tan intensa y tan desigual. Aceptamos 
las reglas ajadas de este juego, porque no se 
las íbamos a dejar en bandeja a los mismos de 
siempre, entendiendo ahora en la práctica lo 
increíblemente dispar (la misma desigualdad 
por la que abarrotamos las calles) que es 
competir para candidates independientes, y 
el por qué partidos políticos de izquierda a 
derecha negociaron y aceptaron estos (des)
criterios y no hicieron nada para adecuarlas a 
este contexto único sin parangón en la historia 
de Chile. Porque así es el poder: corrompe. Y 
quienes lo han ostentado y con el cual han 
administrado la miseria los últimos 30 años, 
no quieren soltarlo.

¿Cómo hacerle frente a campañas opulentas 
en donde vemos que se aceptan donaciones 
de grupos de interés como los Matte Larraín 
o ex - gerentes de Bancos? (*Información 
abierta disponible en Servel.cl) Pero también 
donde “independientes” en cupos de partido 
no reniegan del financiamiento de quienes le 
ofrecieron un espacio y la foto con el caudillo 
político de turno. Ante esto, no nos queda más 
que hacer lo de siempre. Si finalmente, por algo 
nos caracterizamos en esta vereda -la de los 
movimientos sociales-, donde el privilegio no 
existe y todo tiene que costar tanto, es el hablar 
de frente, el ingenio, y la mística de una cruzada 
que levantamos porque creemos en algo más 
trascendental que el poder, y eso nos diferencia, 
nos guía, y nos estimula. 

Ahora y tal como decía 30 años atrás Patricio 
Bañados, depende de usted informarse y no dejar 
que el Movimiento Social por el cual muchos 

perdieron la libertad, la vista y hasta las vidas en 
manos de la fuerza represiva del Estado, acabe 
nuevamente aplacado y la Nueva Constitución 
termine siendo escrita por una élite que busca 
salvaguardar los privilegios de unos pocos. 

Nosotras, nosotres, nosotros, en tanto, no 
abandonamos ni abandonaremos las calles 
y nuestros activismos en la puebla y todo 
el territorio. Hasta que la dignidad se haga 
costumbre.

mascotas y pasear durante el fin de 
semana. Lamentablemente, se encuentra 
en una situación de deterioro, sus senderos 
pavimentados se encuentran con hoyos, 
las construcciones al interior rayadas y los 
espacios de juego requieren de renovación.

“Debemos hacer desde la municipalidad 
un plan de inversión para hacer de nuestro 
pulmón verde un espacio de esparcimiento 
bien cuidado, limpio, iluminado y seguro. Un 
parque que pueda ser visitado y disfrutado 
por las familias puntarenenses, para que 
podamos conectarnos con la naturaleza sin 
salir de nuestra ciudad”.

- Muchos vecinos han expresado su 
preocupación por la seguridad. ¿Cómo 
piensa trabajar en eso desde el concejo?

- “Lamentablemente, cada día son más 
los puntarenenses que han sido víctimas de 
la delincuencia. En ese sentido, se requiere 
fortalecer la seguridad ciudadana, en un 
trabajo mancomunado con las policías y 
las juntas de vecinos, con la finalidad de 
prevenir la ocurrencia de delitos. Quiero que 
Punta Arenas siga siendo una ciudad segura, 
donde los vecinos podamos dormir en paz, 
los peatones caminar con tranquilidad y los 
emprendedores puedan trabajar con seguridad.

“Pero la seguridad no sólo es más policías o 
cámaras, sino también contar con espacios de 
esparcimiento, parques y plazas en todos los 
barrios de nuestra comuna, la iluminación y 
el trabajo con policías es de corto plazo, pero 
en el largo plazo, debemos tener en cuenta que 
esto va en las nuevas generaciones, entender 
que un niño haciendo deporte puede ser un 
verdadero golpe a la delincuencia”.

- ¿Por qué deberían los puntarenenses 
votar por usted este 10 y 11 de abril?

- “Porque cuento con las competencias que 
se requieren para trabajar representando a 
los vecinos, he sido nacida y criada en esta 
hermosa ciudad, mi familia cuenta con un 
enorme arraigo en la zona, y, por lo tanto, 
conozco mi comuna y sus necesidades.

“Una campaña se basa en escuchar, en 
tiempos donde la política y los políticos se 
han olvidado de que lo más importante es 
oír a quienes buscan representar, por ello he 
recorrido Punta Arenas, he lanzado la campaña 
“Te invito un café, conversemos” para conocer 
las distintas realidades de nuestra comuna.

“Este 10 y 11 de abril los ciudadanos 
concurriremos a votar por quienes serán 
nuestros representantes, y por supuesto, los 
invito a votar Daniela Arecheta Concejal 
ZG 340”.

“Ahora y tal como decía 30 años atrás Patricio Bañados, depende 
de usted informarse y no dejar que el Movimiento Social por el cual 

muchos perdieron la libertad, la vista y hasta las vidas en manos 
de la fuerza represiva del Estado, acabe nuevamente aplacado y la 
Nueva Constitución termine siendo escrita por una élite que busca 

salvaguardar los privilegios de unos pocos”.

Elecciones 2021ESPECIAL
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Elecciones 2021ESPECIAL

MUJER MAGALLÁNICA, madre de 3 seres 
maravillosos, emprendedora, perseverante, 
empática y amante de la naturaleza. Así se 
describe una de las candidatas a concejal por 
la comuna de Punta Arenas.

Lisette Salles es una mujer de 40 años que 
nació y se crió en la ciudad de Punta Arenas, 
nieta de Alfonso Salles y Sylvia Sesnic, hija única 
de Eduardo Salles y Loreto Larraín. Casada con 
Roberto Cerda Flores hace 15 años, es madre 
de Eduardo (22), Roberto (14) e Isabela (12).

En cuanto a su postulación a concejala por 
la comuna, dice:  “Si queremos realmente un 
cambio profundo en nuestro país y en nuestras 
ciudades, las mujeres debemos atrevernos a 

Lisette Salles Larraín:
“TODOS LOS SUEÑOS SE PUEDEN CONVERTIR 

EN REALIDAD SI TIENES EL CORAJE DE PERSEGUIRLOS”

ocupar puestos de toma de decisión, ya que 
somos más del 50% de la población, pensamos 
y sentimos diferente a los hombres.

“Para mí, el verdadero éxito se trata de crear 
beneficios para todos y disfrutar el proceso. 
Estoy convencida que, si queremos cambios 
permanentes y beneficiosos para toda nuestra 
comuna, debemos abocarnos a encontrar 
soluciones integrales y sostenibles en el tiempo”. 

Cree sinceramente que los seres humanos 
que están suficientemente locos para pensar 
que pueden cambiar el mundo son los que lo 
hacen. “Con este pensamiento hace casi una 
década, con mi esposo decidimos que traer 
la gestión de residuos(reciclaje) a nuestra 

ciudad, era lo mínimo que podíamos hacer 
por la comuna donde decidimos vivir y criar 
a nuestros hijos, así nació Recipat, como un 
sueño loco que se convirtió en realidad. 

“A través de la creación de esta empresa 
creció algo más profundo y un nuevo sueño 
en mi ser”. 

Consultada cómo se atrevió a tomar la 
decisión de ser candidata a concejala, refirió: 
“Caminando por los diversos sectores de nuestra 
ciudad, enseñando en jardines, escuelas, clubes 
de adulto mayor y juntas de vecinos, logré 
dimensionar la gran inequidad social y la falta 
de empatía en muchas decisiones. Pero también 
me di cuenta que nuestra ciudad está llena de 

Fotos: Oneshotfotografia
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Lisette Salles Larraín:
buenas e innovadoras ideas, nuestra comunidad 
sabe lo que quiere, lo que se necesita e, incluso, 
cómo lograr estos objetivos, pero muchos no 
han sido escuchados. Es, por esto, que quiero 
llegar al Concejo Municipal, para llevar nuevas 
propuestas e ideas de las personas que vivimos 
en esta ciudad”. 

Acota que Magallanes merece unirse al 
progreso del mundo, incorporando nuevas 
tecnologías. “Estamos a 2021, el desarrollo 
sostenible comunal debería ser nuestra meta 
común, satisfacer las necesidades del presente 
sin comprometer la capacidad de las futuras 
generaciones, garantizando el equilibrio entre 
el crecimiento económico, el cuidado del 
medio ambiente y el bienestar social debería 
ser nuestra meta”.

El Concejo Municipal es el que vigila el 
presupuesto, inversión y gasto mensual 
municipal. “Son los verdaderos fiscalizadores 
de la billetera de la comuna y considero que 
para ejercer bien este cargo se le debe dar la 
importancia que merece y el tiempo necesario. Si 
soy electa para el nuevo concejo, me dedicaré de 
manera exclusiva a trabajar por nuestra ciudad, 
escuchando a cada vecino que quiera dar una 
opinión, evaluando propuestas sin importar 
de donde lleguen, con el único fin de tener la 
ciudad que todos merecemos y anhelamos”. 

Todo emprendedor sabe que cada peso vale, 
por lo que el rol fiscalizador es primordial para 
tener una mejor ciudad, remarca.

Otro punto muy importante es que el 
Concejo Municipal es el que autoriza las 
consultas ciudadanas. “Creo firmemente que 
debemos escucharnos entre todos y hacer lo 
que la mayoría decide. La posibilidad de que 
las comunidades formen parte del proceso de 
decisiones a través de consultas, no sólo cumple 
con el derecho a la información, también 
resulta beneficioso para todas las partes pues 
se asegura que las decisiones sean legítimas por 
diversos actores políticos. Es algo que merece 
una gestión robusta y decidida”.

Lisette espera de corazón que el nuevo concejo 

trabaje como un bloque, como equipo, donde 
cada uno hace una parte, pero todos tienen 
un objetivo en común, que Punta Arenas sea 
la ciudad justa, limpia y próspera que cada 
habitante desea, que lo más importante no 
sea la tendencia política, si no que el bienestar 
de todos los vecinos, sea la meta principal. 
“Estoy convencida que un Concejo Municipal 
transparente y proactivo, que trabaje mucho 
en terreno, que vele por el bien común, sería 
capaz de convocar a todos los vecinos para 
que jueguen un rol activo en el desarrollo de 
la ciudad”, sentencia.

“Si queremos realmente un cambio profundo en nuestro país y en nuestras ciudades, 
las mujeres debemos atrevernos a ocupar puestos de toma de decisión, ya que somos 

más del 50% de la población, pensamos y sentimos diferente a los hombres”.

Lisette junto a su esposo Roberto Cerda y a sus hijos Isabela y Roberto.
VOTA

ZG 342
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“HOY MÁS QUE NUNCA necesitamos 
fortalecer nuestra comunidad, para eso es 
necesario establecer puntos de encuentro 
y volver a levantar juntos Punta Arenas, un 
desafío no menor en donde las mujeres tenemos 
un rol importante en donde tenemos que estar 
presentes  con propuestas constructivas y 
trabajando en equipo”.

Así lo plantea la concejala Alicia Stipicic, 
quien abril próximo buscará ser reelecta  por 
la ciudadanía.

“Nuestra historia magallánica nos da lecciones 
en torno a cómo el espíritu pionero que forjó 
estas tierras indómitas fue fundamental, no 
tan sólo por la capacidad de avanzar sobre 
extensos territorios y adaptarse a las condiciones 
meteorológicas, sino principalmente para 
conformar emprendimientos, servicios y, 
sobre todo, factores de cambios que son 
fundamentales y que por alguna u otra razón 
a veces olvidamos.

“Recordemos el rol de tantas que, proviniendo 
de diferentes rincones de Chile y el mundo, 
marcaron la diferencia con fuerza de mujer, 
enfrentando el presente con coraje para 
proyectarlo al futuro. Es, en este sentido, que 
debemos recordar a  aquellas que forjaron junto 
al Capitán Guillermos la colonización de las 
orillas del estrecho, a mujeres  como Cristina 
Calderón, con quién se honra el nombre 
del Hospital de Puerto Williams, también a 
quienes desde la academia han marcado el 
devenir de las ciencias, todas con un fuerte 

“EL ESPIRITÚ DE LAS PIONERAS 

AÚN ESTÁ PRESENTE 
EN MAGALLANES”

Alicia Stipicic:
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sentido de vencer el destino, creando forjando y 
comenzando desde un sueño que para muchos 
pareció imposible”, señala.

Para la concejala, hoy los desafíos no son 
menores. “Nuestro comercio y el empuje de la 
ciudad se vio dañado con una ola destructiva 
e irracional bajo el amparo de “demandas 
sociales”, las cuales no tan sólo destruyeron 
empleos y emprendimientos, sino también la 
confianza y paz que por tanto tiempo y esfuerzo 
nos costó construir y preservar”. 

Señala que, sumado a lo anterior, enfrentamos 
una pandemia para la cual no estábamos 
totalmente preparados. “¿Pero, quién lo 
puedo haber estado? -acota-. La crisis sanitaria 
nuevamente nos golpeó, para eso necesitamos 
establecer puntos de encuentro y no de 
división, superando la adversidad y, sobre 
todo, poniendo fuerza de mujer y ese espíritu 
pionero para levantar juntos Punta Arenas”.

#FortalezadeMujer
#LevantemosJuntosPuntaArenas 

VOTA
XK 305
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Opinión

CIERTAMENTE  asistimos a un momento 
histórico, gestado desde las profundas y 
enervantes desigualdades, que ha representado 
para el pueblo y los pueblos, un tránsito 
doloroso a través de las múltiples formas, en que 
se expresa en la vida cotidiana, la instalación y 
profundización de un modelo de crecimiento 
neoliberal, expresión de un modelo capitalista 
de apropiación y precarización de la vida.

La organización el Estado chileno hoy, 
es fiel reflejo de dicho modelo  y el debate 
permanentemente es conducido de forma 
interesada, a plantear su reducción por la vía no 
solo de  despido de trabajadores/as, sino también, 
por la vía de la externalización y privatización 
de servicios y tareas fundamentales vinculadas 
por ejemplo a vivienda, educación, atención 
a la comunidad, fiscalización, etc. 

En el último tiempo asistimos a una tercera 
estrategia de desmantelamiento del Estado, por 
la vía del debilitamiento de las políticas públicas 
de carácter permanente, reemplazándolas por 
la lógica de presupuesto base cero ajustado, 
que implica  básicamente tener que conseguir 
año a año presupuesto ara los programas y 

Doris Sandoval, 
Presidenta del 

directorio 
regional de Anef.

LOS DESAFÍOS DE LA NUEVA CONSTITUCIÓN 
PARA EL ESTADO Y LOS/AS TRABAJADORES/AS PÚBLICOS/AS

proyectos asociados a las políticas sociales.
La pregunta que cabe hacer aquí es: ¿A quién 

le sirve, a qué intereses responde y es útil un 
Estado pequeño, privatizado y subsidiario? 
Una respuesta posible es: a los poderosos 
de siempre, que concentran la riqueza del 
país, que quieren menos fiscalización, más 
flexibilización de los estándares laborales, 
ambientales, etc.

Por su parte, también es reflejo del modelo, 
un Estado que provee de empleo precario, 
a quienes  sustentan la administración del 
mismo, con su trabajo remunerado. El Estado 
chileno es un mal empleador y, por tanto, 
un mal referente para el sector privado; 
pues  incumple permanentemente la ley 

18.834, manteniendo a más del 70% de sus 
trabajadores, en calidad de contrata (empleo 
anual, sin derecho a indemnización por años 
de servicio, ni seguro de cesantía). 

De igual forma, existe una vulneración 
permanente de derechos colectivos: derecho a 
huelga y negociación colectiva, expresamente 
prohibidos y limitados en el capítulo II De los 
derechos y deberes y deberes constitucionales, 
artículo 9, inciso 16, de la actual constitución.

La nueva Constitución debe relevar el valor 
del trabajo humano, consagrar el derecho a 
un trabajo decente y sostenible; y garantizar 
el  derecho a huelga, negociación reglada y 
terminar con vetos a la dirigencia sindical.

Las y los trabajadores públicos aspiramos a 
servir en un Estado garante de derechos, que 
provea recursos y servicios  a las comunidades de 
las cuales somos parte,  que permitan garantizar 
una vida digna y plena, en todo el ciclo vital. No 
queremos ser meros administradores, de fondos 
concursables, de susbsidios y bonos; aspiramos 
a ser cogestores de políticas permanentes, que 
dignifiquen la vida y amplíen expectativas y 
esperanzas.

Elecciones 2021ESPECIAL

RESTAURANT

SAVOY

HORARIO (PEDIDOS)
10:00 a 20:30 horas de 
lunes a sábado
Domingo de 10.00 a 
15.00 horas y de 19.00 a 
20.30 horas

612229694 - 612247979          
 hotel savoy           hotelsavoy

DELIVERY
Food

Platos 
a la carta
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EL 10 Y 11 DE ABRIL se realizará la elección de los convencionales 
constituyentes que elaborarán la nueva Constitución chilena. 

En forma inédita, este proceso estableció cupos para que nueve pueblos 
originarios sean representados en la redacción de la Carta Magna.

En el caso del territorio magallánico, los pueblos yagán y kawésqar tendrán 
dos cupos.

Para ello, las diversas comunidades inscribieron candidaturas y actualmente 
son seis las mujeres que aspiran a tener voz y voto en tal proceso.

Lidia Cristina González Calderón, de 53 años, será la  única mujer que 
represente al pueblo yagán en la votación. 

Junto a ella, otras cinco postulantes buscarán quedarse con el cupo asignado 
para el pueblo kawésqar. Se trata de Margarita Vargas López, Lucía Uribe Caro, 
Leticia Caro Kogler, Felicia González Cárcamo y Celina Llan Llan Calderón

Fem Patagonia entrega en esta edición extractos de las entrevistas realizadas 
por Marisol Retamal a Felicia González y a Lidia Cristina González, que fueron 
publicadas en El Magallanes.

Las mujeres 
yagán y kawésqar 

QUE ASPIRAN A 
TENER VOZ Y VOTO 

EN LA NUEVA 
CONSTITUCIÓN 

Elecciones 2021ESPECIAL
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Candidata kawésqar en el proceso constituyente

María Felicia González Cárcamo: 
“LA PRINCIPAL DEMANDA DEBE SER EL RESCATE DE NUESTROS 

TERRITORIOS”

“He trabajado con la cultura kawésqar por más de 30 años. Quiero reconocer a mi tía Margarita Molinari Edén. 
Fue ella la que me enseñó y me entregó todo lo que sabía de la cultura kawésqar y eso es 

lo que yo he querido transmitir”.

María Felicia destaca su historia y la de 
su familia en la lucha por reivindicar a su 
comunidad. Sus padres biológicos provenían de 
Jetarkte, en las cercanías de Puerto Edén. Ella no 
vivió en esa zona, ya que nació en Punta Arenas, 
donde fue acogida y posteriormente adoptada 
por la viuda Francisca Cárcamo Alcapán, de 
quien lleva con orgullo su segundo apellido. 

Le hubiera gustado que su pueblo hubiera 
tenido más cupos en el proceso constituyente. 

“Acá hay varias historias de vida de personas 
que vivieron desde el golfo de Penas hasta el 
sector de seno Skyring. Algunos vivieron en 
los territorios australes del mar y otros en la 
pampa. Entonces son muchas historias y por eso 
tendrían que haber más cupos para rescatar y 
responder a todas las situaciones que nosotros 
estamos pasando”, apunta.

Para ella, la principal demanda en este proceso 
es el rescate de los territorios de los mares. 

“Eran los lugares en los que tradicionalmente 
nosotros nos desplazábamos y hacíamos 
nuestras vidas”, acota.

“Mi señora madre, por ejemplo, nació en 
lugares donde los antiguos vivieron y después 
llegaron los pioneros y gente de otros lados y 
ultrajaron esos sectores y echaron a nuestra 
gente”, señala.

Felicia remarca la importancia de que el 
rescate y la preservación de la cultura kawésqar 

debe entregarse a los hijos y a los nietos. “Pero, 
esto ha sido muy difícil para nosotros porque 
resulta que los abuelos están en Puerto Edén 
y muchos están falleciendo”.

Repara en que la población magallánica 
sabe poco de los kawésqar. “Escribí un poema 
que dice que los kawésqar estamos vivos y que 
nosotros podemos extinguirnos, pero nuestros 
hijos van a estar ahí adelante y nuestra cultura 
no se puede extinguir”, remarca.

“LOS KAWÉSQAR en su mayoría eran 
canoeros australes, pero también había 
kawésqar patagones, que significa que 
estaban en las pampas y vivieron su historia 
entremedio de los pioneros y han tratado de 
sobrevivir. Muchos de ellos han sido abusados 
y atropellados por lo mismo”.

Así puntualiza María Felicia González 
Cárcamo (54 años), quien, de cara al proceso 
constituyente, espera que éste ayude a preservar 

el legado y las tradiciones que les dejaron sus 
ancestros kawésqar. 

Recuerda orgullosa que, en octubre de 1994, 
se convirtió en la primera dirigenta kawésqar en 
Punta Arenas. Una vez que se oficializó la Ley 
Indígena se constituyó la primera comunidad 
kawésqar y ella asumió el desafío de presidirla. 

Se define como escritora, fotógrafa y dirigenta 
kawésqar. Resalta en particular su rol como 
educadora tradicional de los pueblos originarios. 

Elecciones 2021ESPECIAL
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La única mujer candidata constituyente yagán

“Me hubiese gustado que hubieran sido tres 
cupos para nuestro pueblo. Mi realidad es muy 
distinta a la que tiene el mapuche, el aymara 
o el rapanui y lo que a nosotros nos interesa 
es que tengamos igualdad de condiciones 

para que se consideren y se plasmen nuestras 
inquietudes”. 

LIDIA GONZÁLEZ CALDERÓN es madre de tres hijos y abuela 
de cuatro nietos. Ha vivido toda su vida en Puerto Williams, la tierra 
de su su madre, Cristina Calderón, la última hablante nativa de la 
lengua yagán.

Para las elecciones de abril, es la única candidata mujer yagán y cree 
que el proceso constituyente tiene una luz de esperanza hacia una 
etapa histórica de la vida del Chile republicano.

Fue concejala durante dos periodos, entre los años 2008 y 2016. 
Desde el año 2012, trabaja en la Conadi como encargada de la Oficina 
de Asuntos Indígenas de Puerto Williams.

Espera que su pueblo sea verdaderamente representado en la nueva 
Carta Magna y que allí se valore y respete su cultura. 

“Fue mi familia la que me incentivó a participar. Yo tenía unas 
vacaciones pendientes y estaba en Puerto Montt visitando a una hija 
que vive allá y ahí me llamaron mis hermanos y mis otros hijos y me 
hablaron de la votación y de que debíamos tener un representante de 
nuestro pueblo en este proceso. En ese momento y desde que lo supe, 
encontré que esto era muy interesante y una enorme responsabilidad 
para quienes tengan estos escaños y participen en un proceso histórico 
que, de verdad, represente las necesidades de sus pueblos”, señala.

Sostiene que el yagán es un pueblo pasivo, pero que, en el último 
tiempo, ha empezado a marcar presencia, sobre todo con su lucha 
contra las salmoneras.

“Fuimos luchadores sin ser abusivos ni violentos y nos impusimos 
con hablar y con cartas, porque necesitábamos que nos escucharan, 
o sea, nosotros queremos que nuestro medio ambiente sea protegido 
totalmente. Somos gente de la naturaleza, respetamos mucho nuestro 
entorno y todo lo que ello implique”, indica.

“Hoy día tenemos que tratar de convivir en paz porque todos estamos 
aquí y buscar el equilibrio. Hay que buscar la justicia. Digo esto porque 
a nosotros -los representantes del pueblo yagán- nos ha costado mucho 
tener un pedazo de tierra en la isla Navarino y si usted viene va a ver 
que hay mucha gente que no tiene nada que ver con el territorio y no 
les ha costado nada acceder a un terreno. Y eso es lo que más duele. 
Hoy la gente que vive en Villa Ukika está hacinada y el resto estamos 

Lidia González Calderón 
“A NOSOTROS, LOS 

REPRESENTANTES DEL PUEBLO 
YAGÁN, NOS HA COSTADO MUCHO 
TENER UN PEDAZO DE TIERRA EN 

ISLA NAVARINO”

repartidos en otros puntos de la ciudad. Nosotros vemos que en esta 
parte somos como olvidados y queremos que se nos pague la deuda 
histórica reconociéndonos. Tenemos el caso de Cristina Calderón, 
que es mi madre, que tiene 92 años y que en la vida ha podido tener 
un pedazo de tierra en esta isla donde ella nació y donde están todos 
nuestros ancestros. Entonces, éste es un tema muy importante”.

Elecciones 2021ESPECIAL
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FUERZA, CONVICCIÓN y determinación, 
características que describen la historia y el 
carácter de Luisa María Caro Pérez, una mujer 
perteneciente a la comunidad Kawésqar 
K’skial, que pese a vivir en una sociedad que 
la discriminaba por ser una niña indígena, 
analfabeta y huérfana, logró superar esos 
estigmas y formar una hermosa familia 
compuesta por sus hijas: Olivia, María, Sandra 
y Lucía, quienes que se sienten orgullosas de 
ella y viceversa.

Oriunda de la pequeña comunidad indígena 
Ancón Sin Salida, una isla ubicada a 8 horas de 
Puerto Natales “en canoa tradicional”, según 
especifica Luisa. Ella, la matriarca de una familia 
de cuatro mujeres fuertes y empoderadas, 
cuenta que su infancia se vio truncada a los 
14 años, cuando su madre falleció. 

Este triste evento le significó tener que 
dejar atrás la apacible vida de su natal isla 
para tener que emigrar al “pueblo” (Puerto 
Natales), como dice ella, “a pasar de casa en 
casa”, junto a tres hermanas menores, de una 
familia de más de 20 hermanos, algunos de 
ellos fallecidos al nacer.

Su madre fue un pilar fundamental en 
su vida, ella era Kawésqar de tomo y lomo: 
cazaba, pescaba, hacía artesanía, navegaba los 
ríos y canales, cuidaba de sus hijos, sostenía 
la casa y su padre, en cambio, era un hombre 
proveniente de Puerto Montt que sólo se 

HISTORIAS DE MUJERES DESTACADAS POR NUESTRAS LECTORAS

LUISA MARÍA CARO PÉREZ, 
LA MATRIARCA KAWÉSQAR

dedicaba a dar órdenes, cuenta Luisa.
“Mi papá era un hombre machista que 

trataba muy mal a mi mamá. La pobrecita tuvo 
muchos niños que no alcanzaron a vivir un día, 
pero, pese a todo lo malo, ella nos transmitió 
amor, cariño y todo lo que sabía hacer. Cuando 
falleció, comenzó el calvario para nosotras, las 
menores que quedábamos en la casa”.

Ante la pregunta sobre qué significa ser de 

una comunidad indígena, mujer y huérfana, 
en un lugar desconocido, a Luisa se le llenan 
los ojos de lágrimas: “Es triste… Nosotras no 
sabíamos leer, ni escribir, no teníamos cariño, 
porque nuestros hermanos mayores eran 
mezquinos, nos trataban como si fuéramos 
animalitos”.

Caro recuerda:  “La gente del pueblo a nosotros 
nos odiaba”. Sin embargo, se trataba de unas 

En una época donde pertenecer a un pueblo originario era sinónimo de vergüenza y 
precariedad, consiguió sortear todos los inconvenientes y sacar adelante a su familia.
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 “A mis hijas yo les inculqué que estudiaran, que fueran independientes y que 
no se dejaran maltratar por ningún hombre”.

niñas vulnerables e inocentes que quedaron 
desamparadas luego del fallecimiento de su 
madre. “Nuestra mamá nos enseñó a cazar, a 
hacer canastillos de junco, a elaborar remedios 
naturales y a convivir en armonía con la 
naturaleza, pero por sobre todo, nos enseñó 
a ser buenas personas, a ser solidarias y esos 
mismo valores yo se los transmití a mis niñas”.

Con orgullo, Luisa nos cuenta como ella sola 
sacó adelante a su familia: “Yo no contaba con 
mi marido, él no trabajaba ni ayudaba en casa. 
Yo salí adelante haciendo lo único que aprendí 
a hacer, que era trabajar en las pesqueras”.

Con ese salario, mantuvo su hogar, a sus 
niñas y, entremedio, hizo lo mismo que su 
madre, les transmitió su cultura ancestral, les 

enseñó su artesanía, a hacer sus preparaciones 
medicinales, a cazar y a ser mujeres fuertes e 
independientes. 

 Luisa, lamentablemente, también fue víctima 
de violencia intrafamiliar, pero, lejos de repetir 
el patrón, hizo todo lo contrario y depositó lo 
mejor de ella en sus pequeñas.

“A mis hijas yo les inculqué que estudiaran, 
que fueran independientes y que no se dejaran 
maltratar por ningún hombre”. 

Hoy sus hijas y todos sus nietos la tienen 
como una reina o, más bien, como una matriarca 
Kawésqar, se enorgullecen de su linaje y 
seguirán propagándolo, gracias a los canastillos 
de junco que con tanto esmero Luisa María 
Caro les ha enseñado a hacer. 
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EN EL MARCO del Día Internacional de la Mujer, que se conmemoró el lunes 8 de marzo, el Municipio de Punta Arenas 
entregó un reconocimiento a 15 mujeres destacadas de la comuna, en su mayoría por su aporte y reinvención dura 

durante la crisis sanitaria.

MUNICIPIO DESTACÓ A 15 mujeres 
POR SU APORTE DURANTE LA PANDEMIA

Bárbara Bustamante 
Damián

Destacada Rugbysta. Comienza su trayectoria 
en el Club deportivo Umag. Durante el año 2019 
a sus 17 años, fue preseleccionada nacional 
en la categoría Juvenil y en el año 2020 en la 
categoría Adulta.

Ha tenido grandes logros deportivos y en 
su vida personal es egresada del Liceo Luis 
Alberto Barrera. En la actualidad es estudiante 
de educación superior.

Adriana Vidal Oyarzún
Secretaria del voluntariado Damas de Celeste, 

quienes trabajan al interior del Hospital Clínico, 
otorgando acompañamiento y apoyo social 
a pacientes vulnerables.

Durante la pandemia han debido redoblar 
sus esfuerzos, haciendo llegar pañales y útiles 
de aseo a personas que requieren apoyo y que 
se encuentran enfrentando patologías crónicas, 
algunas de ellas invalidantes.

En su vida laboral, es funcionaria de la 
Universidad de Magallanes.

Marcia Ureta Vegas
Enfermera Supervisora de la Unidad de 

Paciente Crítico del Hospital Clínico de 
Magallanes.

Ha cumplido un rol fundamental, dirigiendo 
esta Unidad Hospitalaria, donde han recibido 
numerosos pacientes contagiados con el virus 
Covid 19, compatibilizando el trabajo clínico 
con aspectos humanos de los funcionarios de 
la unidad, los pacientes y las familias de éstos.

Lleva 13 años de quehacer profesional 
en esta unidad y ha sido protagonista de la 
ampliación de ésta, para lograr dar atención 
a los pacientes ante la emergencia sanitaria.
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María Isabel Iduya Landa
Médico internista de profesión, ha 

desempeñado importantes cargos a nivel 
regional entre ellos secretaria regional 
ministerial de Salud y directora del Servicio 
de Salud Magallanes.

En la actualidad, es la Subdirectora Médica 
del Hospital Clínico de Magallanes desde el año 
2019, cumpliendo un importante rol durante 
la pandemia por el Covid 19, donde resultó 
contagiada y, luego de una ardua batalla, logró 
reincorporarse a sus labores.

 Claudia Cárdenas Gallardo  
Dirigenta social del sector Loteo del Mar, 

actualmente es la presidenta de la Junta de 
Vecinos de esta población, cargo bajo el cual 
ha sido protagonista de una serie de proyectos 
que han ido en mejoramiento de su sector.

Durante la pandemia, ha sido precursora 
de campañas de apoyo social a favor de sus 
vecinos. La recolección de alimentos, así como 
la realización de ollas comunes han marcado 
su trabajo en estos meses de emergencia 
sanitaria, no sólo para personas que residen 
en su población.

Evelyn Mansilla Mancila
Docente en retiro desde el año 2020, quien 

cumplió funciones por más de 36 años al interior 
del Liceo Sara Braun, donde su último cargo 
fue Jefa de la Unidad Técnico Pedagógica, sin 
embargo también cumplió el rol de orientadora 
y de Docente de la asignatura de Lenguaje y 
Comunicación.

Ha estado comprometida con la educación 
pública y su mejoramiento, así como con cada 
uno de los y las jóvenes que educó durante su 
trayectoria.

Claudia  Pérez Vargas
Técnico en Enfermería de Nivel Superior 

(Tens), integrante de equipo de Salud, quien 
cumple funciones en el Servicio de Atención 
Primaria de Urgencia (Sapu) y en el área de 
maternidad del Centro de Salud Familiar 
(Cesfam) Dr. Mateo Bencur, desde el 1 de julio 
del año 2011, desempeñándose por un periodo 
de más de 9 años a la fecha. Ha destacado por su 
compromiso en la labor asistencial y dedicación 
a la atención de la población beneficiaria en 
dicho servicio.

 Virginia Gallegos Svilasovic
Emprendedora agrícola nacida en Punta 

Arenas, que ha dedicado toda su vida al trabajo 
en el campo, produciendo en la actualidad una 
gran variedad de verduras regionales, siendo 
destacada en su rubro.

Pobladora de Villa Generosa, es activa 
participante en las Ferias Saludables organizadas 
por el Municipio de Punta Arenas y forma 
parte de la Agrupación de Mujeres Rurales 
Orquídeas del Sur.

Maria Fidelina Torres 
Manquilepe

En el año 1975 llega a la comuna, buscando 
una mejor calidad de vida para su familia. Se ha 
dedicado a labores de campo, venta de productos 
alimenticios de manera ambulante, como 
trabajadora de la Empresa Envasadora Aysen 
donde permaneció por más de 30 años y en la 
actualidad fue colaboradora en la Campaña 
“40.000 mascarillas para Magallanes”, donde 
desempolvó su vieja máquina de coser, con la 
cual elaboró más de 400 mascarillas.

ESPECIAL8M
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Mariela Delgado Barrientos  
Mujer emprendedora que logra reinventarse 

luego de la pandemia, creando la plataforma on 
line Playtime, para el fomento del aprendizaje 
del idioma inglés. Previo a ello, era propietaria 
de un jardín infantil, el que debe cerrar producto 
de la emergencia sanitaria.

Fue reconocida por el Banco Estado con el 
premio “Crece Mujer”, siendo destacada como 
un ejemplo para las demás mujeres que sufren 
las consecuencias de la pandemia, obteniendo 
el primer lugar a nivel nacional.

Mónica Pinto Alvarez 
(Médica Infectóloga Hospital Clínico de 

Magallanes)
Médico de profesión, nacida en la ciudad de 

Porvenir, donde se destacó como deportista, 
se desempeña actualmente como Médica 
Infectóloga al interior del Hospital Clínico de 
Magallanes. Ha realizado una importante labor 
durante la pandemia, con la atención de pacientes 
contagiados con Virus Covid 19, desarrollando 
además a través del tiempo una labor educativa 
con distintos agentes de la comunidad tanto 
respecto de la pandemia, así como la prevención 
de otras patologías como el VIH.

Vanessa Santibáñez Ruiz
Técnico en Enfermería del Hospital Clínico 

de Magallanes, trabaja hace 8 años en la Unidad 
de Paciente Crítico.

En el ejercicio de sus labores, contrae el virus 
Covid 19, lo que la mantiene alejada de sus 
funciones por un tiempo, para reincorporarse 
luego de su recuperación.

Ha trabajado desde el inicio de la pandemia, 
con los pacientes más graves en esta emergencia 
sanitaria y fue la primera funcionaria de Salud 
en recibir la vacuna contra este virus.

Mónica Cabezas Quinchén

Mujer Mapuche Huilliche, llega a Punta 
Arenas en el año 1974, sin embargo es hasta el 
año 2000 que se acerca a la Conadi y descubre 
que su apellido materno era de descendencia 
indígena. Con este hecho decide comenzar a 
realizar acciones para apoyar a su comunidad. 
Hace doce años trabaja como la Lawentuchefe 
en el Cesfam Carlos Ibáñez, entregando 
medicina a los usuarios que asisten al recinto. 
El 2019 hizo un curso de Medicina ancestral 
a 10 alumnas, enseñando parte de su cultura. 
El mismo año se adjudicó un proyecto que 
permitió entregar lentes a personas indígenas, 
mejorando la visión de 78 miembros de dicha 
comunidad.

Camila Provoste
Actriz, gestora y productora cultural. 

Actualmente, se encuentra fuera de Chile.

 Javiera Yaguello Lobos
Primera mujer conductora de la Séptima 

Compañía de Bomberos. A sus 24 años es 
voluntaria del Cuerpo de Bomberos de Punta 
Arenas hace 9 años. Actualmenmte estudia 
Enfermería en la Universidad de Magallanes.

Destacada en cada uno de sus roles por el 
compromiso y la responsabilidad que demuestra 
día a día.
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Educación

EL JUEGO COMO FUENTE 
DE APRENDIZAJE

Christel Manterola 
Psicopedagoga

Licenciada en Educación
Magíster en Potenciación de Aprendizaje

Diplomado en Educación Inclusiva
Diplomado en Educación Emocional y 
Coaching para un Desarrollo Integral.

Las instancias de juego que se incentivan en los hogares no son solamente momentos de recreación para 
los niños/as, sino que también son una fuente para potenciar sus aprendizajes, desde sus gustos, intereses, 
motivaciones, estilos y ritmos de aprendizaje. Es por esto, que es fundamental incentivar e intencionar estos 

espacios de interacción a través del juego.

CHRISTEL MANTEROLA, psicopedagoga, 
Fundadora de “Psicopotencia”, Licenciada 
en Educación, Magíster en Potenciación 
de Aprendizaje, plantea la importancia de 
considerar las instancias de juego como una 
fuente para vincularse afectivamente con 
los niños/as, logrando así conocer sus gustos, 
intereses, ritmos y necesidades. A partir de 
esto, se pueden intencionar aprendizajes 
significativos para ellos/as mediante juegos que 
sean adaptados para su edad y nivel escolar. Es 
más fácil aprender, si se considera aquello que 
para el niño/a es interesante, es decir, cuando 
se toman en cuenta sus gustos y necesidades, 
la predisposición hacia el aprendizaje será 
positiva y receptiva. 

Es posible observar que durante la educación 
inicial los objetivos de aprendizajes se tienden a 
desarrollar desde juegos lúdicos y entretenidos 
para los estudiantes, no obstante, también es 
posible reconocer que a medida que avanzan de 
curso, y las exigencias académicas aumentan, las 
asignaturas van “dejando de lado” el juego como 
medio para aprender, trabajando desde una 
enseñanza más bien tradicional que solamente 
hace uso de los tiempos de recreo, como un 
espacio de entretención y recreación para los 
alumnos/as. Frente a esto, la profesional hace un 
llamado a retomar e incentivar el juego como 
una fuente de aprendizaje, considerándolo como 
un elemento central que independientemente 

de la edad, trae múltiples beneficios para el 
desarrollo de los niños/as. 

BENEFICIOS DEL 
JUEGO EDUCATIVO
Mediante el juego irán conociendo y 

aprendiendo del mundo que los rodea y en 
el que habitan, lo imitan y avanzan en el 
desarrollo del pensamiento y creatividad. Es una 
actividad necesaria para el desarrollo saludable 
del niño/a, que además de ser placentera, 
estimula el desarrollo cognitivo, la resolución de 
problemas, el desarrollo emocional, lingüístico, 
social, entre otros. 

Otros de los grandes beneficios que tiene 
el incentivar el juego educativo como una 
fuente de aprendizaje al interior de la dinámica 
familiar y en los colegios, son los siguientes:

observar la presencia de alguna dificultad que 
se encuentre afectando el desarrollo general de 
los niños/as, lo cual permite prevenir a futuro 
otras dificultades en su proceso de aprendizaje 
y desarrollo. Durante estos espacios, se puede 
conocer también su tolerancia al cambio, si 
presentan o no dificultades para relacionarse 
con pares, la comprensión y seguimiento de 
instrucciones, el control de impulsos, su nivel 
de frustración, habilidades sociales, lingüísticas, 
atencionales, regulación emocional, etc.

-¿Cuál es el rol de los padres en este 
espacio de juego?

- “Los adultos tienen un rol fundamental para 
incentivar y propiciar estos espacios, donde se 
guíe y acompañe al niño/a en su descubrimiento 
del mundo e interacción con este. Serán los 
adultos, quienes deben poner a disposición 
los materiales y medios para desarrollar estos 
espacios de juego, potenciando aprendizajes 
y la relación con sus hijos/as. 

“En esta interacción donde padres, madres 
y adultos responsables del cuidado del menor, 
podrán reconocer fortalezas y debilidades 
consideradas como punto de partida para la 
potenciación hacia un desarrollo integral. 

“La contención y acompañamiento a nivel 
emocional es un tema relevante para considerar, 
debido que será durante esos espacios de juego, 
donde también se podrá incentivar el diálogo 
y expresión de sentimientos, experiencias, 
pensamientos y emociones de los niños/as, 
a lo cual deben los adultos estar disponibles 
no solo de forma física, sino que también 
emocionalmente receptivos para escuchar y 
validar su mundo interno”.

TIPS 
Por lo anterior, la profesional nos propone 

algunos “tips generales” para incentivar el 
jugo en el hogar:

- Mantener un clima positivo, asertivo y seguro 
al interior de la familia, donde el niño/a pueda 
desenvolverse con seguridad y confianza.

- Tener a disposición materiales concretos y 
manipulables, con el fin que ellos mismos puedan 
crear sus experiencias de juego, haciendo uso 

El juego también es una herramienta que 
entrega información acerca del momento 
evolutivo en el que se encuentra el niño/a, 
por ende, cuando los adultos se involucran 
en estos espacios, y comparten con ellos, 
pueden detectar y observar las fortalezas de 
sus hijos/as, pero también pueden reconocer y 



FEM PATAGONIA · 23

de su imaginación para la creación de estos.
- No interrumpir su espacio, ni juzgar durante 

este, ya que cuando juegan, es su momento de 
expresión y recreación que debe ser respetado 
y valorado.

- Incentivar para los más pequeños, espacios 
donde puedan manipular diferentes objetos 
con texturas, potenciando así sus sentidos y 
conocimiento del mundo.

- Incentivar el juego de roles y caracterizaciones, 
en el cual representen diversos personajes y 
situaciones, recreando de forma simbólica 
diversas situaciones del mundo y ambiente que 
los rodea.

- Incentivar en niños más grandes el juego de 
reglas, donde los turnos y el consenso de “reglas” 
es un elemento que debe tomarse en cuenta para 
llevar a cabo las experiencias de juego.

Por último, la psicopedagoga señala, que 
es importante destacar que el juego libre y 
creativo por parte de los mismos niños/as, son 
espacios que también deben ser respetados 
y valorados, donde si bien la presencia del 
adulto debe estar para monitorear su actuar, 
es necesario disponer de tiempos de ocio, 
donde la creatividad de los mismos niños/as 

se encargue de crear mundos entretenidos y 
potenciadores para ellos/as. Todo juego creado 
por ellos mismos desarrolla habilidades sociales, 
lingüísticas, creativas y cognitivas las cuales 
les permitirán seguir avanzando en su proceso 
de crecimiento y conocimiento del mundo 

que los rodea. Por ende, la invitación es a dar 
espacios para la creación de juegos libres, así 
como generar experiencias de juego donde 
exista un enfoque educativo. 

 PSICOPOTENCIA@YAHOO.COM
PSICOPOTENCIACHRISTELMANTEROLA
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En Vitrina

“ESTAMOS ORGULLOSOS de ser de los 
primeros en el país en contar con la tecnología 
que ha cambiado el paradigma de la medición 
ocular que existió en los últimos 120 años”. 

Así destaca Maribel Harris Pacheco, óptico,  
quien nos cuenta que, a la remodelación de la 
óptica, al cambio de  su imagen corporativa, 
a su integración a las de redes sociales, a la 
incorporación a  su equipo de colaboradores 
de una profesional de la salud para atender 
consultas visuales, ahora presenta a la 
comunidad el mayor avance tecnológico de 
la industria óptica a nivel mundial, lo que 
permite entregar a sus pacientes los lentes 
más precisos de la historia, cuando se trata 
del despacho de una receta oftalmológica con 
cristales  progresivos o multifocales.

Lo anterior, gracias a la incorporación 

LENTES BIOMÉTRICOS INTELIGENTES 
LOS LENTES MÁS PRECISOS 

DE LA HISTORIA

B.I.G VISION FOR ALL by Rodenstock

del DNEye Scanner Pro de Rodenstock, 
que deja atrás la medición estática del ojo, 
que se utilizó por 120 años, y permite medir 
la biometría de todo el ojo, lo que incluye 
la medición de miles de puntos de datos de 
manera individual en cada ojo.

Considerando los valores, entregados por 
el DNEye Scanner Pro de Rodenstock,  en 
el cálculo de cada ojo, se fabrican luego los 
cristales indicados en la receta del oftalmólogo. 
El resultado: Lentes biométricos inteligentes, 
los lentes más precisos de la historia.

DESARROLLO TECNOLÓGICO
- ¿Por qué la importancia de este 

desarrollo tecnológico?
- “La longitud y la forma de nuestros ojos 

son tan individuales como las personas. Sin 
embargo, hoy en día, casi todos los lentes 
multifocales o progresivos se crean utilizando 
el mismo modelo ocular esquemático estándar, 
que no se ajusta al ojo individual del 98% de los 
usuarios de lentes multifocales ; Consideremos 
que en el mundo hay 7.500 millones de personas, 
y cada uno de sus ojos tiene una longitud y 
forma distinta.

“Gracias al Escanner DNEye de Rodenstock, 
ahora se pueden medir todos los parámetros 
biométricos relevantes necesarios para 
producir un modelo ocular biométrico que 
incluye longitud ocular, potencia y espesor 
corneal, profundidad de la cámara anterior, 
tamaño de la pupila en condiciones de luz 

Maribel Harris Pacheco
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En Vitrina

fotópica y mesopica, potencia del cristalino y 
profundidad de la cámara vítrea, de cada ojo. 
Esta medición ocular se verifica en más de 
4.000 puntos distintos del ojo y en un estado 
dinámico, considerando que el ojo humano de 
mueve hasta 250.000 veces por día, enfocando 
distancias cercanas, intermedias y lejanas, 
todo esto mientras utilizamos nuestra visión 
periférica para orientarnos mientras el ojo se 
mueve. De este modo, se crean modelos oculares 
biométricos exclusivos para ambos ojos, los que 
se transfieren digitalmente a los laboratorios de 
Rodenstock para la producción personalizada 
de los cristales ópticos. El resultado: Lentes 
biométricos inteligentes. Los lentes más precisos 
de la historia”, explicó Maribel Harris.

BENEFICIOS

Más de B.I.G VISION FOR ALL en www.opticaharris.cl
 

B.I.G.
VISIONTM

FOR ALL
Para más información sobre B.I.G. Vision TM 

visite: rodenstock.com/bigvisionforall

Los lentes biométricos inteligentes o  
Biometric Intelligent Glasses , de  Rodenstock, 
ofrecen grandes beneficios. 

 Según una encuesta (Muschielok, A. 2017) 
a usuarios en Suiza, donde el 90% había usado 
lentes previamente, demostró que usando un 
completo modelo biométrico en el desarrollo 
de lentes a medida para el usuario, mejora 
significativamente su experiencia visual. He 
aquí algunos de los resultados:

•  92% experimentó una visión más nítida 
que antes

•  88% notó mayor comodidad visual
•  87% experimentó reducción en el 

tiempo de adaptación
•  84% experimentó una mejor visión de 

contraste
•  80% experimentó una mejor visión al 

atardecer
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Sexualidad

SI BIEN CADA VEZ es más natural y 
frecuente hablar sobre una sexualidad sana, 
muchas mujeres sienten miedo o inseguridad al 
contar sobre sus deseos, fantasías o problemas. 
Es hora de dejar de estigmatizar y darle una 
connotación negativa a todos aquellos que 
deseen disfrutar sin límites.

Para Karen Figueroa García, sexóloga y 
cofundadora del Instituto Americano de 

Es hora de eliminar lo que sabes y en muchas ocasiones te avergüenza.
¿Lista para vivir tu sexualidad al máximo?

tabúes del sexo 
QUE DEBES DESTRUIR6

Sexología INASEX explica “que es fundamental 
entender que las prácticas son tan variadas como 
habitantes hay en este planeta, y que además la 
propia práctica sexual varía según la pareja - o 
parejas - que tengamos en el momento. Es decir, 
la expresión que tenemos de la sexualidad con 
un@u otro@ compañer@ también es única 
e irrepetible”. Por esta razón, es fundamental 
para vivir una sexualidad sana poder liberarse 

de aquellos tabú o cosas prohibidas que por 
muchos años nos impuso la sociedad, y que 
incluso nos llevó a alejarnos del placer a través 
de los orgasmos mediantes de la masturbación.

Para ayudarte, queremos responder varias 
de tus preguntas y derribar estos mitos que 
no nos permiten disfrutar. Es hora de confiar 
en tus sentidos, tus sensaciones y dar paso al 
placer. ¿Qué esperas?
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Sexualidad

1. Sexo con el periodo
Muchas mujeres ven incrementadas sus 

hormonas y su deseo sexual durante la 
menstruación, mientras que otras lo evitan 
por completo. Si bien es tu decisión, el sexo 
durante tu periodo no presenta ningún 
problema ni peligro, solo una limpieza extra 
al comenzar y terminar.

Trata de estar en sintonía con tu cuerpo 
y entender qué es lo mejor para él. El sexo 
menstrual puede causar mayor hinchazón o 
calambres, no en todos los casos, por lo que 
debes escuchar que deseas.

2. Sexo virtual
Lo único que necesitas para disfrutar de 

este acto es tener una persona de confianza 
y una plataforma digital completamente 
segura. No debes sentir vergüenza si estás 
alejado de tu partner y quieres un poco de 
diversión por internet, o incluso practicarlo 
de forma frecuente. Anímate a un mensaje 
erótico, a una nota de voz o una fotografía.

¿Qué debes tener en cuenta? Siempre debe 
haber consentimiento de ambos, comiencen 
jugando poco a poco, y si incorporan contenido 
multimedia capta los ángulos adecuados que 
no revelen tatuajes, tu rostro o algo que te 
identifique, y prefiere mostrar zonas erógenas 
como la boca, cuello, busto, muslo, abdomen 
o área pélvica.

3. Sexo anal o juego anal
Ya sea una exploración para hombres o 

mujeres, el sexo anal no tiene porqué ser negativo. 
En esta zona existen muchas terminaciones 
nerviosas que generan nuevas sensaciones 
diferentes, de hecho no todo requiere penetración.

Para los expertos, este tema sigue siendo 
tabú entre las personas porque hay poco 
conocimiento sobre si se puede practicar sin 
dolor o de forma placentera. La verdad lo único 
que debes preocuparte es limpiar la zona antes 
y después de la relación sexual, y lubricar bien 
el área para disminuir el “dolor” y aumentar 
las sensaciones.

4. Juguetes en el sexo
Este tipo de accesorios lo único que harán es 

mejorar radicalmente tu experiencia sexual, 
ya que permite que dos personas alcancen el 
orgasmo al mismo tiempo.

Puedes comprar un juguete para usar de modo 
personal o algo que incluya a tu pareja o amigo, 
incluso hay opciones especiales para los hombres. 
Hoy el mercado ofrece muchos productos 
completamente seguros y que aumentarán sus 
sensaciones y placer. No es vergonzoso, y puede 
mejorar la intimidad de la pareja.

5. Actos de impacto 
     consensuado

No debes sentir vergüenza si quieres añadir 
a tu acto sexual mordiscos, nalgadas o golpes 
con objetos siempre que existan límites claros 
y sobre todo consentimiento. Esto puede 
generar mayor placer cuando se practica, si 
es que no existe riesgo en la seguridad de tu 
pareja o partner.

Si a esto le sumas juegos de rol, de impacto 
o de dominio y sumisión, puedes tener una 
experiencia más intensa. Pero cómo supera 
lo que consideramos “normal”, es necesario 
que te informes para entender hasta dónde 
pueden llegar.

Lo mejor es tener una comunicación fluida 
con tu compañero sexual para comprender 
sus deseos, fantasías y qué quieren practicar. 
Esto les permitirá sentirse satisfechos, sin 
sobrepasar los límites.

6. Exhibicionismo
Por muchos años el voyerismo y el 

exhibicionismo se ha vinculado con practicar 
actos sexuales mientras otra persona mira, 
siendo algo ilegal. Pero tal como explican los 
profesionales, la verdad es que se relaciona con 
la excitación sexual que siente una persona 
ante la idea de ser vista desnuda o como parte 
de un encuentro sexual. 

Esto también incluye a a la adrenalina que 
se siente a disfrutar de estas sensaciones en 
un escenario desconocido, como si practicas 
sexo en la playa, el auto u en otro lugar fuera 
del dormitorio.

¿Cuál es el tabú que más has escuchado?

VALENTINA MIRANDA

WOMEN-TALK.COM




